

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN - Por mes \$ 0.50, Seis meses 2.80, Un año 5.00, Número suelto 0.15

Carlos A. Larrosa, Se edita en la imprenta de los asuntos judiciales

EL COLORADO

El Colorado, Periódico - Págs. 4

Director: Carlos A. Larrosa, Redactor: Juan Luis Costa, Asesor: D. Ballarín, Teléfono: D. Ballarín

EL COLORADO

Aparece los miércoles de tarde. Información y propaganda de intereses generales. Se imprime por la tipografía EL COMERCIO. La correspondencia y giras debe dirigirse a nombre del Administrador. Aviso y solicitudes a precios suben en los últimos días de cada mes.

Candidatura Viera

Las Autoridades Coloradas Departamentales, se preocupan en estos momentos de recibir las adhesiones de nuestros correligionarios a la popular candidatura del doctor Feliciano Viera, para la próxima Presidencia de la República. Es justa, es lógica, la propaganda activa que se inicia en este Departamento en pro del ilustrado candidato doctor Viera, en quien cifra la Nación, halagüeñas esperanzas de una acción gubernativa próspera y feliz. El doctor Viera, será en el Poder, un continuador de la obra de gobierno del señor Batlle, y será también para el Partido Colorado, la más pura obra de unificación y solidaridad, ya que irá a la primera Magistratura, por la popularidad y prestigio que ha sabido impulsar en las filas de nuestro Partido y en la opinión del país en general. Nuestro periódico se adhiere a los trabajos de propaganda que se inician en este Departamento, donde ya cuenta la distinguida personalidad del doctor Viera, con toda la apoya de nuestros correligionarios por sus cualidades relevantes y su larga actuación en los poderes públicos, caracterizándose siempre por su rectitud, celo y patriotismo.

LUZ Y SOMBRA

La anterior y actual administración, se han caracterizado por sus preferencias al fomento de la instrucción. El doctor Wuilliman, inició sus gestiones gubernativas decretando el aumento de 150 escuelas en todo el territorio de la República. Desde entonces, las mejoras realizadas en pro de la enseñanza primaria y de la cultura educativa en general, han sido tantas, que esta sola fase de la obra realizada por los últimos gobiernos sería suficiente para consagrarlos ante el reconocimiento popular. Nuestro Departamento, es uno de los más directamente favorecidos con la fundación de dos instituciones docentes valiosísimas, tales son el Liceo Departamental y el Instituto Normal, donde numerosa pleyade de juventud trinitense, van a completar el caudal de necesarios conocimientos, para redimir oportunamente en beneficio local los óptimos intereses del capital intelectual acumulado. En la presente administración, mientras los opositores gritan afónicos en la impotencia rencorosa de colectividad en desastre, el Gobierno sigue su ruta victoriosa señalada con jalones de progreso en todos los ámbitos de la Nación, y a ca-

da gesto de furor ativi-o de sus adversarios, corresponde con un gesto que le enaltezca. Entre los últimos proyectos del P. E. que han sido acogidos con beneplácito popular e impugnados por la minoría parlamentaria, citaremos el proyecto por el cual se crean 150 ayuntamientos y el que se refiere a la creación de Bibliotecas Públicas en todos los pueblos capitales de los departamentos. En el sentido de un perfeccionamiento eficaz se fundamenta en la educación del niño y en el estímulo a la cultura de los hombres con la difusión del libro al alcance de todos, a fin de orientar el espíritu colectivo en rumbos más humanos, donde se concluya por desterrar los odios que separa a los conciudadanos en sus apasionamientos sectarios. Tal lo esboza el ilustrado doctor Francisco Simón al finalizar un párrafo de su informe a la Cámara de Representantes refiriéndose a la educación del niño en escuelas del Estado, «donde se les inicia— dice— no solo en la preparación de la lucha por la vida, sino también y principalmente en las tendencias de confraternidad y solidaridad humanas.» La oposición de la minoría nacionalista de la Cámara de Diputados a estos proyectos de cumplidas finalidades civilizadoras está de acuerdo con los ideales de nuestros adversarios que desean el culto de sus parciales al cintillo y a la chuzca, empaque permanente contra lo que signifique un adelanto positivo del país. Basta que sea proyecto de un gobierno colorado para obstaculizarlo en su realización; el interés popular es materia secundaria. Para ellos, el país no ha menester nuevas potencias ilustrativas, no necesita mayor luz. A la sombra de la ignorancia, donde encarna la propaganda mistificadora contra los Poderes Públicos, es más fácil encontrar ambiente para castigar la Patria con reivindicaciones banderizas!

Obleas

El socialismo avanza, y avanza a paso redoblado. Ya no es una idea utópica más o menos despreciable. Hay quienes la temen, y cuando una idea se hace temer, es por que tiene probabilidades de triunfo. El reciente triunfo del socialismo argentino que desde los principios de la Presidencia del ciudadano don Roque Sáenz Peña, se venía preparando, es un gran aliciente para los afiliados al partido de Carlos Márz. Para el socialismo argentino, el advenimiento del Presidente Sáenz Peña fué sumamente benéfico, porque dicho ciudadano a más de dar una buena ley electoral supo no seguir los desvaríos de su antecesor, Figueroa Alcorta, que como es notorio hizo crear ó creó la ley de Residencia, bajo cuya sombra se cometieron mil iniquidades. La burguesía argentina, se prepara a contrarrestar el avance, y con tal objeto tratan de unificar al

conservadorismo, que en la Argentina en todas partes ha sido siempre el mayor número de la opinión es en embargo en la República uruguaya, donde más que en la vida la idea socialista. En el Uruguay bajo la égida del Partido Colorado, las ideas socialistas se han convertido en leyes en gran número y otros proyectos van en camino. El Ejecutivo uruguayo ha adoptado proyectos inscriptos en el programa del Partido Socialista. Y si bien estos proyectos han levantado alguna resistencia, en el campo del conservadorismo, no despreciable, están ya casi seguros de que su realización, será un hecho, desde que los prestigia la mayor parte de la opinión del país. Para los que cojeamos de socialismo, estos triunfos nos son halagadores.

Remate FERIA

Para los días 23, 24 y 25 de Mayo próximo está proyectado realizar en el Rincon de Ramírez un remate-feria. El hecho de ser aquella región, la más ganadera de nuestro departamento y en la cual se encuentran más adelantada la mestización de los ganados, será suficiente para que a dicha feria concurren con pradores de todos los ámbitos del país y de Río Grande del Sur, donde el ganado del Rincon de Ramírez, está notablemente reconocido. Las excelentes condiciones, para el refinamiento de la raza.— Para los ganaderos del Interior, quienes antes creían que en el Rincon de Ramírez, solo se criaban sapos y yeguas, será también una buena oportunidad, de adquirir allí ganados para cecharles a sus invernadas, ganados cuya especialidad quedó bien reputada en las memorables remates-ferias efectuados el año pasado en la estancia «El Altillo» y en el pueblo de Vergara. Esperamos que este nuevo remate tendrá tan florecientes resultados como los anteriores verificados en aquella rica zona ganadera y que a la vez sirva de estímulos para los hacendados que hacen por el progreso de la ganadería en general.

En Vergara

Ultimamente hemos sabido, que en los días 12 y 13 se celebrará en Vergara un remate feria, el cual será muy concurrido, a estar a las noticias que hemos recibido. Para dicho remate ya se han inscripto gran cantidad de ganados de cría y de corte. Será rematador el señor Ramón Fernández, quien goza de un justo prestigio entre los elementos ganaderos de esta zona.

Carretera que se destruye

Por noticias que hemos recibido desde Vergara sabemos que aún sigue en el mismo estado de descompostura la carretera que sale del puente recientemente construido, sobre el arroyo Parao. Esta carretera fué destruida allá por mediados de Enero, an-

tes de la inauguración oficial del mismo puente, a consecuencia de una gran crecida que hubo. Lo correcto hubiera sido arreglarla inmediatamente para que las nuevas crecidas no la terminaran de destruir, sin embargo hasta la fecha, no se ha hecho nada y a seguir así muy pronto que será intransitable. Apuntamos de pasada otra reforma también necesaria: la colocación de postes en la orilla de la misma para que cuando esté tapada por el agua, que esto sucede cada vez que hay crecida, el transeunte tenga una guía y no se tambulla y lleve la corriente como ha sucedido con varias personas, según es público y notorio, poniendo en peligros sus vidas. Otra compostura más, es urgente allí, y ella es en el paso del «Charco» donde también está intransitable. Vamos a ver, pues, si la nueva Comisión Auxiliar, pone manos a la obra pronto y corrige estos defectos, que hacen intransitable un camino de tanta importancia como este. Confiamos en que así se hará, teniendo en cuenta la actividad de los elementos que componen la referida Comisión Auxiliar.

HAZER Y HOY

Lo especie de periódico que se publica en Vergara protesta por que El Colorado ha dicho que los nuevos Jueces de Paz, últimamente designados por la Alta Corte fueron recibidos con beneplácito general, porque en aquella sección— dice— no conocían al sustituto de Guillermo Terra. Todo el mundo sabe quien redacta el «Vergarense» y por lo tanto, la auto-defensa es muy natural. A estas horas, ya sabrá la sociedad vergarense quien es el señor Callorda, por sus vinculaciones de familia, por sus aptitudes y sobre todo, por la honrabilidad de sus antecedentes. Los que no conocieran estos antecedentes, tendrían razón de alarmarse por la pasada lección. En efecto: ¿quien conoció a Guillermo Terra cuando fué nombrado Juez de Paz de esa sección? El señor German Muñoz y el señor General don Basilio Saravia, que recomendaron a Terra para que fuera propuesto por el Juzgado Letrado, fueron sorprendidos en su buena fé de caballeros, sin conocer los antecedentes de Nico Pérez, que adornan las cualidades morales de Guillermo Terra. El señor Muñoz y el General Saravia, se encuentran arrepentidos y hasta avergonzados de haber recomendado a Guillermo Terra, después de conocer sus hechos. A ellos nos remitimos para que nos demuestran si es incierto lo que afirmamos

Bajezas

En un suelto de baja ostia como todo lo que brota del «Vergarense» se esbozan inculpaciones estúpidas y equívocas contra un funcionario aduanero que intervino en el contrabando apresado por el guarda Baido Muñoz, y que costó la vida al guarda Ventura Nieves. No encontrando el autor del

que otra cosa, que volver sus miserias rencoras, afirma que los carros y caballos fueron traídos por el Inspector de Resguardos y Sub-Receptoría señor Costa, a Treinta y Tres, por ser lo de más valor— dice— y que los iba visto trabajando para obras particulares y para la Municipalidad. — ¿Quién se está sirviendo de esos vehículos? — concluye el Vergarense. — ¿quién están haciendo uso de ellos? —

«En otro número concretaremos los hechos y contestaremos las preguntas formuladas— dice— el suelto. Pues bien: los emplazamos a que cumplan esta promesa pues a la ja-dicia le urge intervenir con los carumia tores. Como a la tirada de este número ya tendrían que estar contestadas— las preguntas que se propone el «Vergarense», adelantamos que los carros y caballos que se hace referencia, viajaron por intimación del Juzgado Letrado y por intermedio de la policía, con motivo del proceso seguido a los contrabandistas por la muerte del Guardia Ventura Nieves. Que los carros y caballos se encuentran siempre a disposición del Juzgado Letrado y depositados en la Jefatura del Departamento. Que no habiendo local para venderlos en la Jefatura el señor Jefe Político los hizo depositar en un galpón particular de su propiedad donde nadie los ha tocado. Tal es lo que nos ha expregado el propio General don Basilio Saravia, y le consta a la Aduana y al Juzgado Letrado Departamental.

Roja suelta

El día cuatro del actual, circuló una hoja suelta, firmada por el señor Anastasio y en la cual se insinúan cargos que electarían la moralidad del señor Juez Letrado Departamental. El doctor Sangría, contestó en una solicitada que publicó en «El Comercio» y dirigida a la sociedad de Treinta y Tres, que con la próxima publicación de un informe que fué expedido en la tal denuncia quedaban destruidos los cargos que formulara el procesado contra su honorabilidad y pedía a la sociedad que suspendiera hasta entonces todo juicio. Puede estar seguro el doctor Sangría que en nuestra sociedad, donde se corren hechos y personas, no se pondrá en tela de juicio su reconocida honorabilidad.— En la mencionada hoja suelta, asegura el señor Anastasio que él no estuvo envuelto en los procesos que se le siguieron a Guillermo Terra en Nico Pérez, por constarle que el Juzgado Letrado de este Departamento había librado oficio al Departamento de Minas, solicitando los antecedentes del ex-procesado de Terra.

Consultorio gratis

A. Sacristán, (Vergara). Su extensa correspondencia nos parece interesante. Su villorio debe ser como esos pueblecillos de chismes, en donde se infundia que describe Edmundo D'Amicis en su «Novela de un Maestro». — Es importante el caso de ese individuo que dejó su oficio de carrero por que se moría de hambre y se puso de aprendiz de tipógrafo haciendo colección de tipos sustraídos a sus patrones con los que se instalara por cuenta propia.— Y el hecho de que su héroe fundara una elenca

Saludo a V. nro. Treinta y Tres Abril 4 de 1914 Tolora Sauguiuel.

ERRATAS

En el número pasado se deslizaron algunas erratas en la segunda página de este periódico. por haberse rectificado las pruebas de algunos sueltos por sus respectivos autores. Hacemos constar, pues, el hecho.

Es plausible

La suprema Autoridad Judicial del Departamento ha demostrado que prefiere su integridad personal a las ser perjudicial a la salud pública en el sentido de la moralidad. Soplan pues, malos vientos para los raspos, aves negras, calumniadores y demás infecciones de la sociedad.

Es plausible siempre y en todas partes, acá como en Vergara, esa obra santa, obra higiénica, de profilaxia social que es deber impuesto a las autoridades judiciales que se interesen por el bien público.

Intendencia Municipal

Arqueo de Caja correspondiente al mes de Marzo.

ACTA.— En la Villa y Departamento de Treinta y Tres, a los treinta y un días del mes de Marzo de mil novecientos catorce reunidos en la Tesorería de la Intendencia Municipal el Intendente, don Luis Hierro; el Contador, don Jesús Vázquez; y el Tesorero, don Emilio Renaud, se procedió a efectuar el arqueo de caja correspondiente al mes que hoy termina. Para el efecto se tomó recuento del dinero existente en caja el cual ascendió a doscientos setenta y siete pesos con cuarenta y siete cents.— Acto continuo se compulsó el libro de caja cerrado con esta fecha el cual arrojó un saldo de cincuenta y siete mil quinientos sesenta y ocho pesos con dos cents., de donde resulta una diferencia de cincuenta y siete mil doscientos noventa pesos con cinco cents. que se justifica con las partidas siguientes:

Table with financial entries: En comprobantes de la administración de Acosta y Lara \$ 21.751.67, Id. discrepados por duplicado y mandados reintegrar \$ 695.42, Id. de la Comisión A. de Vergara \$ 334.25, Diferencia presentada en el arqueo de caja del día 14 de Febrero de 1912 \$ 1.154.11, Otras sumas ingresadas a la Contabilidad durante la inspección de la misma fecha \$ 1.928.75, Diferencia presentada en el arqueo de Caja del mes de Octubre de 1912 y que proviene de valores del Ejercicio 1910 1911 mandados cargar por la Contaduría General del Estado \$ 25.865.20, Existencia en la Su cursal del Banco de la República \$ 52.40, Igual \$ 31.372.95, Igual \$ 57.290.55

Para constancia y demás efectos firmamos la presente en el lugar y fecha arriba indicados. Jesús Vázquez, Cont.— E Renaud, Tesorero— V. o B. Hierro.

VAZQUEZ CORES

El 2 del mes en curso falleció en Montevideo, donde vivía, el caballero don Francisco Vázquez Cores, español de nacionalidad, y persona de reconocidos méritos. Hacía más de cuarenta años se encontraba en este país, por cuya cultura e instrucción trabajó como maestro de Instrucción Primaria. La muerte de Vázquez Co-

res, viene a privar a nuestro país de un elemento de valía intelectual.

ENL BERTA D

El lunes fué puesto en libertad bajo fianza, el joven procurador Sebastián Herrera, cuya prisión había sido efectuada por orden judicial y por motivos relacionados con el proceso Anastasia.

La causa que motivó la prisión del señor Herrera, no debe tener gran importancia, desde que tan pronto recabó su libertad. Mas vale así.

SOCIALES

En las fiestas de la familia Barrios, se recibieron los siguientes regalos: E. Zabalo 1 reloj bronce, N. Magallanes y fia un espejo de pié, Isabel Vazquez y fia 1 centro, A. Gulle 1 centro, H. Buenafamaya Sra 1 centro, Dr. J. L. Pereyra y fia una terracota, Escudero Hnos una estatua, N. J. Acosta 1 reloj, Luis y Miguel Miraballes 1 album, Josefina A. de Alzueta una lámpara de colgar, Nicanor Larrosa y Sra, un estuche, Américo Cuadrado y fia, un estuche y servilitero, Maria M. de Soló una dulcera, Clementina F. de Parra una frutera, Luis (Yambardella un centro, E. M. Alvarez una lámpara, A. Izmendi y fia, una estatua, A. Magallanes y fia, un centro, Felipe Robaina una frutera, A. Larrosa una docena de servilletas un primus y una caldera, Gilberto Roldan una yerbera y un mate, Servando Sanchez un juego té porcelana, Ignacia O. de Amorin un juego violeteros, Florishela y Eulda Da Rosa un juego agua cristal, C. Fleitas y Sra, un juego violeteros, N. D. Cenández un reloj terracota, D. Mederos y Sra, una dulcera, Basilio Saravia y fia, un reloj terracota, A. Fáliven un ensaladera, J. J. Alberti una lámpara, F. Suarez y Sra un centro, H. Baz un centro, E. Machado y fia, un reloj de bronce, R. Izmendi una frutera, M. Torres España una licorera, Casilda Barrios un juego violeteros, S. Escudero y Sra, una licorera metal, M. Baz Goyoaga un centro, E. Viana y Sra, una frutera, A. Elisa una licorera, Ena Da Rosa un juego vacitos, G. Medero de Escudero un juego de agua, D. Romaguano y fia, una lámpara, A. Gabito un juego de té porcelana, G. Ben tos una licorera, E. Alvarez y fia, una lámpara, M. Arbe noiz un juego florero.

Continuará

Enlaces

El sábado de esta semana contrae enlace en esta Villa, el Inspector de Escuelas don Gregorio W. Arce, con la distinguida señorita, Ena Fernández.

Concierto

Resultó un lleno completo la noche del concierto en el salón de Bensch. El reconocido guitarrista Agustín Barrios hizo oír un selecto repertorio de música siendo aplaudido con entusiasmo por la concurrencia que se encontraba deleitada por los acordes sublimes arrancados por Barrios de su guitarra. Con este concierto se despedía el eximio guitarrista Paraguayo, de la ciudad de 33, siguiendo su peregrinaje por el Brasil, donde le descamos mil venturas.

Boda

El sábado de noche se efectuó la boda del joven Eufemio Jacinto Ipuche con la señorita

Ol. ve. a. b. i. l. l. d. e. s. e. h. a. s. t. a. l. a. m. a. r. d. r. u. g. a. d. a. c. o. n. a. n. i. m. a. c. i. o. n.

Viajeros

Para Vergara partieron después de estar varios días entre nosotros el amigo Felipe Robaina (hijo) y sus simpáticos hermanitos Lela y Esteruñida. De Montevideo llegó el don Carlos, el Director del Liceo don Carlos de los de Lovellanos, acompañado de los de Lovellanos, como es su hijo Luis Edmundo, que como es sabido se había trasladado a dicha Capital, con motivo del inesperado fallecimiento de su distinguida esposa. Estuvo en la localidad el juez de Paz de la 6.ª señor Carlos A. Maeso. Nos visitó el comisario de la 3.ª don Justino Becerra. De Vergara el comerciante Justino Silvera (hijo). Del mismo pueblo el amigo Osorio Machado Alver. De en g. a. n. a. n. o. l. a. 2.ª el Sr. Director Correa. Regresó al Brasil el señor Juan Acosta. De Montevideo regresó la señorita María Sala, habiéndose recibido de nuestra. Para Porongos siguieron viaje los jóvenes Juan y Ramón Da Rosa. De Cebollatí el joven Jorge Machado. Después de permanecer unos días entre nosotros, regresó a Pueblo Olimar el señor Comisario Federico Pascual. Se encuentra en la población el teniente señor Fidel Melogno. De Paso Ramón Tejera el joven Juvenal Machado. Nos visita nuestro correligionario señor Indalecio Bauzil. Estuvo en la población el comerciante de Cañada de las Piedras señor Ignacio Vidal, a quien acompañaba su nena Maruja. Después de una buena estadía entre nosotros regresó a la capital el amigo Botivar Zurza. Estuvo en la localidad el comerciante de Corroles de Cebollatí, señor Eduardo F. Rocha. Nos visitó nuestro amigo y correligionario señor León T. Castillo. En breve se ausentará para la metrópoli el joven Pablo Pascual. En la Villa el maestro Bernabé Pla. De Resaca el joven G. Genoso de los Santos. Se encuentra en la población el huésped don Ramón G. Fritos. Mañana marcha para Porongos el señor Pedro F. Larrosa y su distinguida esposa.

Enfermos

Noticias recibidas de Montevideo nos hacen saber que sigue muy mejorada la distinguida señora Jauregui de Rodríguez, quien sufrió una intervención quirúrgica en uno de los sanatorios Montevideanos. Mejorado el joven Avelino Larrosa, que guardó cama por varios días. Noticias recibidas de Montevideo nos hacen saber que se encuentra mejorado el estimado vecino del Yermal señor Benito Obaldía, que hace algún tiempo se encuentra en el Hospital Maciel.

Necrológicas

Después de una penosa enfermedad dejó de existir la distinguida educacionista señorita Estelina Irigoyen, cuya prematura muerte tiene que ser sumamente sentida.

Las tres virtudes

A Adolfo Agorio

Cuando seas señor de tus sentidos, un árbol planta y obra buena hicistes, por que él alegrará tu huerto triste con frutos, flores, pájaros y nidos. De todo lo que oigas y que veas; de lo malo y lo bueno; vil y honrado escribe un libro y deja en el grabado el vigo; de tu ser y tus ideas. Y cuando sientas tu vivir sereno que la paz del hogar te llama y nombra has con tu amor un hijo, justo y bueno; para que aprenda la sabiduría de tu libro inmortal, bajo la sombra del árbol noble que plantastes un día.

OVIDIO FERNANDEZ RIOS.

de publicidad está de acuerdo con el ambiente en que tendrían que desarrollarse los sucesos.— Pero es cosa de «Martín Pizarro» aquello de «hacerle amigo del Juez».— En cuanto a que el orgullo extreme la más baja adulteración de los años y las más perversas calumnias de los otros, está en la colección de estercoleros que cita D'Amicis en su novela, y no es para menos, tratándose del redactor del orgullo, si como dice Vd. es matriculado en toda especie de pillería y ha sufrido hasta ocho meses de cárcel por estar en Fisco y tantas otras zenceras. En fin, su obra tendrá éxito seguro. Hasta otra.

Rómulo.

La yerra

La yerra aquella yerra divertida del paísano antiguo matizada con albondijas, pasteles y comparsas y con un palabao con todo el lazo hasta que el ternero no corriera más, ya no existe, sino en alguno que otro establecimiento de uno de esos viejos antiguos, refractario por prejuicio, y por odio a lo nuevo. Hoy se enlaza en la manguera, con un sobeco especial, hecho de cuero de capuchino, en ya largura no pasa de cuatro metros, y de las patas como para que el ternero ya venga de arrastro; esto es cuando no hay brete. Entonces las yerras eran divertidas. Los gauchos formaban fila hacia un lado y allí esperaban el ternero que traía el enlazador. Tiraba el primer tiro de lazo el de la extremidad de la fila, cuando el enlazador aflojaba y corría el ternero, y errara ó piara la tocaba arrear el ternero en derechura a la fila de nuevo para que tirara el que lo seguía y así hasta que el ternero ya no pudiera correr más. Si alguno pialaba, en seguida gritaban por la caña y corría un muchacho con la botella a la que cada pialador le daba un beso, empezando por el enlazador y el que había pialado. Desde una carreta de caña de palo y sin toldo, las pisanitas presenciaban la faena. Cuando un ternero recalentado por la marca candente y la sangría de las orejas enderezaba a la carreta, las mujeres hacían una gritería de mil diablos, apesar de que estaban intocables. En la carreta se tomaba mate dulce con pasteles y las comadres le daban giro a la lengua sobre perances lugareños. Cerca de la portera de la manguera, medio sobre un costado, un fogón hecho en un pozo ardía a grandes llamaradas para calentar las marcas y asar los con cuero. El patrón con un cuchillo en la mano estaba parado en la tranquera y a cada ternero que sacaban hacía una tarja y de vez en cuando le decía al marquero. «Ponele la marca en la pafa dada gielita a esa ternera que es pa mi ahijao, el Macho». Y así al final de la yerra había hecho marcar diez ó doce terneros para ahijados y parientes. Allá a cinco ó seis cuadras del montón, la gurisada tenía a las vueltas un ternero chico que enlazaban y soltaban hasta que se echaba de cansado. Cuando ya se había pialado bastante, entonces el enlazador dejaba oír este convite: «Bueno muchachos, la noche se viene y hay muchos raneos todavía. Vamos a apretar en la tranquera! Y así se hacía. Un pialador de voleo, esperaba el ternero a la salida y cuando quería disparar lo pialaba. Dos lo apretaban y gritaban Marca marquero Que se vá el ternero Corría el marquero y quemaba el animal en el cuarto, sa-

liendo una nube de humo del pelo quemado. Cuando ya que daban pocos animales en la manguera, estos se ponían bravos y como es natural atropellaban a la portera, derecho a la gente que facnaba. Se oía entonces, un grito de la vaca! y toda la multitud formaba calle dejando pasar el animal por el medio y era rara la vez que no le echaban un colete a la pasada.— Ya al último se prescindía por completo de los lazos y aquello era un puro apriete y apriete.

De la cabeza y la pata. A la moza de Zapata.

Si terminaban con solafuera, de la manguera pasaban a la sala, a bailar un pericón, cuando menos. Luego se retiraban alegres y contentos, sin que hubiera que lamentar ni la reventada de un lazo, siquiera.

C. A. Portela.

(1) Nunca he visto escrita la palabra yerra, pero tampoco he oído decir a ningún paisano, hieerra, como los hacen decir muchos escritores.

La calumnia

«Terrible es en la ciudad el hombre deslenguado; y será aborrecido el temerario por sus palabras» (Eccli 9)

«¿Cuántas familias han perecido por una sola calumnia? ¿Cuántos corazones no se han odiado y envenenado, por imprudentes relaciones?»—(Bourlone).

«La calumnia nace de la soberbia el odio y la envidia. Cántate la milicia de todos los vicios y es instrumento de todos ellos» (San Bernardo)

«La calumnia a nadie perdona. ¿Que virtud está segura contra sus diabólicas maquinaciones? ¿Por ventura aun lo más santo de la Iglesia y el Estado está seguro contra las mordeduras del calumniador?» (Padre Croiset)

«La calumnia es el producto del alma abyecta que comprendiendo que no merece la estimación de las personas decentes y virtuosas, procura ocultar sus propias faltas inventándolas en personalidades ajenas.

«El calumniador es semejante al milano, que vive con lo que roba; con las carnes desgarradas por su pico y con sus uñas» (P. de la Basca.)

SOLICITADA

Señor Director de «El Comercio». Solicito de Vd. quiera dar a la publicidad las siguientes líneas: La Sociedad de Treinta y Tres ha sido enterada por un pasquin que aparece firmado por el Escribano Máximo R. Anastasia, preso en la Cárcel pública por procesos que se le siguen por imputación de delitos cometidos en el ejercicio de su profesión,— de una denuncia que presentó a la Exma. Alta Corte de Justicia, formulando cargos contra el infrascripto, como Juez Letrado de este Departamento. Solicito de esta culta población, que tan bien conoce a Anastasia, suspenda todo juicio respecto a esa canallesca publicación,— obra ella de un espíritu perverso y audaz, que no obstante encontrarse acusado con ciertas pruebas en su contra,— tiene la audacia inaudita de urdir una trama, tan inverosímil que queda destruida por sí sola.

Me dirijiré a la Exma. Alta Corte, solicitando la autorización necesaria, para dar a la publicidad un informe mandado expedir en esa denuncia y las respetables é indestructibles pruebas con que abono ese informe;— y recién entonces podrá juzgarse con entero conocimiento de los hechos, la clase de individuo a que pertenece Anastasia.

23-24-25 DE MAYO!

# GRAN REMATE

## FERIA

# GANADERO

Por el martillero José Q. Olano

En Tacuarí (Rincón de Ramirez)

INMEJORABLE OPORTUNIDAD PARA ADQUIRIR BUENOS PRODUCTOS  
INSRIPTAS TRES MIL RESES AL INICIARSE EL REMATE

El Rincón de Ramirez, lugar donde se efectuará el remate es uno de los mejores puntos del país para estos torneos del trabajo.

Carruajes á disposición de los interesados para conducirlos desde el Paso del Dragón de Tacuarí, hasta la casa comercial del señor Olano donde tendrá lugar el remate-feria, que se efectuará bajo los auspicios de una comision compuesta de los progresistas hacendados: JUAN Y JOSÉ ASTIZ. PRÓSPERO SILVERA. CABINO T. LICIO, FLORO ALVES PEREIRA. ISIDRO TELECHEA, JULIAN RODRÍGUEZ, JOSÉ TANCO. TORIBIO LARROSA. ERNESTO MACHADO Y V. CTORINO SOSA.

PARA INSCRIBIR GANADOS--EN MERCARA, HOTEL FRA  
TERNIDAD; EN TACUARÍ, JOSÉ OLANO; EN TREINTA Y TRES, SECRETARIA PÚBLICA  
DEL SEÑOR GUERRA Y CAJAS.

